



CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

JUNIO 2017

COSTA RICA



**UNIVERSIDAD DE
COSTA RICA**



 **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, SocialismoHoy

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA JUNIO 2017

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

TABLA 1. TIPOS DE ACCIÓN COLECTIVA. JUNIO, 2017.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	38	20
Concentración	15	8
Paro	10	5
Denuncia ante entidades nacionales o internacionales	8	4
Asamblea	6	3
Bloqueo	6	3
Marcha	6	3
Reunión con autoridades	6	3
Ciber-acciones	4	2
Actos sobre la Propiedad	2	1
TOTAL	100	52

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Junio 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2. TIPOS DE ACTOR COLECTIVO. JUNIO, 2017.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	63	33
Grupos y/u organizaciones de empresarios y empresarias	12	6
Grupos y/u organizaciones de estudiantes, madres y padres	6	3
Grupos y/u organizaciones de género	6	3
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	4	2
Grupos y/u organizaciones de ambientalistas	2	1
Grupos y/u organizaciones de campesinos, campesinas e indígenas	2	1
Grupos y/u organizaciones de ciudadanos y ciudadanas	2	1
Grupos y/u organizaciones de usuarios y usuarias	2	1
Otros	2	1
TOTAL	100	52

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Junio 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3. TIPOS DE DEMANDA. JUNIO, 2017.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Defensa de trabajo y condiciones laborales	48	25
Mejora o defensa de infraestructura pública	15	8
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	12	6
Defensa de derechos	6	3
Defensa de la educación	6	3
Mejora o defensa de la infraestructura pública	6	3
Defensa de medioambiente	4	2
Intervención de gobierno	2	1
Otros	2	1
TOTAL	100	52

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, junio 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4. TIPOS DE ENTIDAD. JUNIO, 2017.

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Ministerios	31	16
Instituciones descentralizadas o autónomas	29	15
Entidades de regulación	13	7
Gobierno en general	10	5
Empresas privadas	8	4
Alcalde municipal	2	1
Asamblea Legislativa	2	1
Municipalidad en general	2	1
Población en general	2	1
Presidente de la República	2	1
TOTAL	100	52

Fuente: Elaboración propia a partir de Alvarado y Martínez. 2017. Cronología de la Protesta Social, Junio 2017. Costa Rica: IIS-UCR.

▲ **CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL JUNIO 2017**

▲ **JUEVES 1**

Integrantes del BUSSCO se concentran en las afueras de las oficinas centrales de la CCSS en San José, para protestar contra el aumento de la cuota obrera para el régimen IVM. Este día la junta directiva de la CCSS se encuentra discutiendo este tema, esperando resolver la aplicación de este aumento. En esta misma manifestación, afiliados a UNDECA se encadenan en la entrada del edificio como representación de la situación en la que se encuentra la clase trabajadora. Asimismo, exigen la destitución de María del Rocío Sáenz, presidenta ejecutiva de la CCSS.

▲ **VIERNES 2**

Funcionarios del INA realizan un paro de labores en protesta por las malas condiciones de infraestructura en la que trabajan las y los trabajadores de la sección de inspección y cobros de dicha institución. La seccional de la ANEP en el INA denuncia en un comunicado que desde el 2009 han solicitado la intervención de las autoridades frente a las condiciones sanitarias de estos funcionarios y funcionarias. Asimismo, le hacen llegar esta denuncia a la gerencia de esta institución, así como al MINSA.

▲ **DOMINGO 4**

Cerca de 40 camioneros, organizado en la seccional ANEP-Camioneros, bloquean durante ocho horas las entradas de la central de contenedores de la empresa Del Monte, ubicada cerca del cruce de Moín en Limón. Los trabajadores exigen a la empresa mejores condiciones laborales. Carlos Vásquez, presidente de la seccional señala que, “el trato que recibimos es esclavista y lo que se pagaba por un flete hace 10 años era hasta 150 mil colones más (...) Tenemos un montón de años que querer hablar con las jefaturas para ver cuestiones de precios, maltratos, de rebajas de dinero sin sustento y no hay respuesta. Queremos justicia”. En horas de la noche, tras una orden judicial la Fuerza Pública retira el bloqueo.

▲ **LUNES 5**

Dos ambientalistas intervienen en el evento conmemorativo del Día Mundial del Ambiente para manifestar su descontento con la expansión piñera. Esta acción se realiza mientras Luis Guillermo Solís, presidente de la República, da un discurso en la Antigua Aduana. Esta acción forma parte de una serie de protestas planificadas para este día, entre ellas una marcha que se dirige hacia SETENA, a la cual los manifestantes invitaron a participar.

² Cómo citar este documento: Alvarado, A. y Martínez G. 2017. Costa Rica Cronología de la Protesta Social Junio 2017. San José: IIS-UCR. Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

Funcionarios y funcionarias del Departamento de Proveeduría del Hospital Calderón Guardia mantienen un paro de labores, para exigir que se nombre en la jefatura a la persona que estuvo a cargo de manera interina durante 8 años. Giovanni Ramírez de la ANEP señala que “...se pretendía nombrar a una persona como jefatura que ni siquiera ha venido nunca aquí, teniendo una jefatura interina que tiene 8 años de trabajar para la institución en estas áreas...”.

En conferencia de prensa la APSE anuncia una huelga para el martes 27 de junio donde se articulan una serie de demandas relacionadas con las condiciones laborales de las y los educadores. Entre ellas el aumento salarial, la exclusión de APSE en la negociación de la convención colectiva, la aprobación del proyecto de ley para que los trabajadores del sector educación sean trasladados a JUPEMA, el pago de las rebajas salariales a quienes se sumaron a la huelga del 1 de setiembre de 2015, así como el rechazo al aumento en la cuota obrera del régimen de pensiones del IVM. Ricardo Molina, presidente de la APSE, también anuncia que “vamos a denunciar al gobierno esta misma semana ante la OIT por prácticas sistemáticas laborales abusivas”.

▲ MARTES 6

Tras una reunión del BUSSCO, Marta Rodríguez, coordinadora del bloque sindical, informa que la cuarta semana de junio los 60 sindicatos que lo componen irán a la calle a protestar contra el 1% de incremento de la cuota obrera para la pensión de IVM. Asimismo, que acordaron pedir formalmente la destitución de María del Rocío Sáenz como presidenta ejecutiva de la CCSS, por votar a favor del incremento de la cuota obrera.

▲ MIÉRCOLES 7

Un grupo anónimo coloca una placa en el parque de San Pedro de Montes de Oca en memoria del asesinato político de Viviana Gallardo, quien murió el 1 de julio de 1981 por los disparos de un policía mientras se encontraba detenida. La placa busca además renombrar el nombre del Parque John F. Kennedy a Parque Viviana Gallardo. Por su parte, Diana Sofía Posada, vicealcaldesa de la Municipalidad de Montes de Oca, señala que “la placa fue removida. No tenemos información de quién la pudo haber colocado y tampoco fue un acuerdo del Concejo Municipal, que es la forma correcta de cambiar el nombre de un espacio público (...) dada esa situación decidimos removerla”.

▲ JUEVES 8

En un comunicado de prensa la UNDECA demanda a las autoridades de la CCSS que se investigue “sin protección o amiguismos a Roy Retana”, jefe de crédito y cobros de la CCSS, por el presunto acoso y hostigamiento laboral contra una subalterna. La gerencia de Pensiones de la CCSS ordenó la aplicación de una medida cautelar que lo separa de su puesto por dos meses, a partir del 5 de junio. No obstante, Retana aparentemente irrespetó la medida cautelar, por lo cual UNDECA exige que se le apliquen las medidas respectivas.

▲ VIERNES 9

Mediante un comunicado de prensa, el SITRASEP denuncia la persecución de la que están siendo objeto dos de sus dirigentes en el cantón de Los Chiles, frontera Norte de Costa Rica. Se trata de Jouseth Chaves y Francisco Cruz, ambos representantes sindicales en las plantaciones piñeras ubicadas en dicha región. Entre otros actos, el sindicato denuncia que este día un grupo de “matones” se mantiene fuera de las oficinas donde los representantes se encuentran reunidos con el empresario Rodrigo García, presidente de Tropical Fruits Exportin S.A. García estaría relacionado con la contratación de estos “matones”, quienes el 4 de junio irrumpieron en la asamblea sindical de SITRASEP y amenazaron a las y los asistentes. Ante esto, el sindicato hace responsable “públicamente a Rodrigo García y a todo el proyecto piñero vinculado a Exportaciones Norteñas de cualquier atentado contra la integridad física de los dirigentes sindicales”.

▲ MARTES 13

Las empresas de buses Biusa y Guillial, realizan un paro de labores ante la negativa de la ARESEP y el CTP de reconocerles una tarifa por problemas financieros. Este paro afecta los servicios de transporte público de La Uruca, Barrio Escalante, Barrio La Cruz y Barrio México. En un comunicado oficial las empresas señalan que “nuestra decisión de suspender el servicio público, a partir del día de hoy, es porque el CTP y la ARESEP no atendieron la solicitud de otorgamiento de una tarifa por desequilibrio financiero (tarifa de salvamento) presentada hace más de un mes”. Asimismo, un grupo de los transportistas se apersona en ARESEP para exigir que suspenda el modelo tarifario.

▲ MIÉRCOLES 14

Mediante un comunicado de prensa la UNT anuncia que policías penitenciarios de los centros “La Reforma” y “Gerardo Rodríguez” realizarán un paro de labores el próximo 19 de junio. Los trabajadores esperan plantear a Cecilia Sánchez, ministra de Justicia y Paz, y a Pablo Bertozzi director de la Policía Penitenciaria, para que se mejoren las condiciones laborales de los policías.

APSE denuncia al Estado costarricense ante la OIT por prácticas laborales antisindicales. La organización sindical denuncia haber sido excluida por el MEP del proceso de negociación colectiva del 2016 y 2017. En un comunicado oficial APSE señala que “el MEP manifestó explícitamente que apartaba a la APSE de la negociación por haber llamado a una huelga el 29 de junio de 2016, a pesar de que los motivos de dicha protesta no iban dirigidos contra el MEP ni el Gobierno de la República, sino contra varios proyectos de ley que amenazaban y amenazan la estabilidad laboral y social de los trabajadores públicos”.

▲ JUEVES 15

Públicamente el BUSSCO anuncia una nueva protesta contra el aumento en 1% de la cuota obrera para el régimen IVM, la cual se desarrollará el 29 de junio. Las organizaciones sindicales demandan que no entre en vigencia el acuerdo de la junta directiva de la CCSS, el cual regirá desde el 1 de julio con un incremento de 0,5% y en enero de 2018 sumará el restante 0,5%. Por el contrario, proponen que se mantenga la mesa de diálogo y se discuta una reforma integral para el régimen.

La empresa herediana Transportes Arnoldo Castillo anuncia que no lavarán las 72 unidades de su flotilla, como medida de presión por el nuevo modelo tarifario aprobado por la ARESEP en marzo de 2016, el cual según los empresarios no contempla costos de operación básicos, como la limpieza de los buses.

La Unión de Taxistas de Costa Rica entrega una carta a la ARESEP para que cese la operación de la aplicación de transporte Uber en el país. Según Rubén Vargas, presidente de la Unión de Taxistas de Costa Rica, la ARESEP señala que “sin embargo, ellos manifiestan que no pueden porque hay un proceso judicial (...) Esto que están haciendo los señores de la ARESEP es una cortina de humo, para permitir la prestación del transporte ilegal. No puede ser posible que digan que necesitan una ley específica que les indique que tienen que cerrarlo...”.

Vecinas y vecinos de Heredia protestan contra la construcción de unos baños sanitarios frente al Fortín, en el centro histórico de Heredia. Esta protesta es encabezada por Lobelia Madrigal, habitante de Heredia señala en su página de facebook que “No nos oponemos a la batería de baños... ¡No!... Nos oponemos a su ubicación”. Por su parte, Jose Manuel Ulate, alcalde de Heredia señala que “yo respeto a la señora Lobelia, como ciudadana tiene derecho a protestar, pero ella tiene una actitud recurrente contra mí. Pertenece al mismo grupo de las piedras andesitas”.

Mediante la UNECA un grupo de funcionarios y funcionarias de BANCREDITO solicita al gobierno que se les entregue el ahorro de Fondo de Capitalización Individual de una vez y no hasta que se pensionen, debido a las condiciones financieras actuales del banco. Julio Baltodano, secretario de la UNECA, señala que, “este aporte permitiría a los funcionarios cumplir con los compromisos financieros que tienen con sus diferentes acreedores, con el mismo Bancrédito y también la oportunidad de realizar algún tipo de emprendimiento para subsistir, sabemos que nos enfrentaríamos a una difícil situación laboral, ya que por la edad o especialización profesional no es tan sencillo conseguir un trabajo”.

▲ VIERNES 16

Mediante un comunicado de prensa, la UCCAEP solicita que el gobierno de Luis Guillermo Solís defina una posición respecto el incremento en 1% de la cuota obrera para el régimen IVM y que respete la autonomía de la CCSS. La semana anterior, la organización salió de la mesa de diálogo formada por el gobierno, el sector obrero y el sector patronal tras una serie de decisiones gubernamentales que cuestionaron el acuerdo de junta directiva de subir la contribución obrera, entre las que se incluyó la destitución de María de Rocío Sáenz

como presidenta ejecutiva de la institución. Asimismo, la UCCAEP ha señalado incongruencias en la posición de gobierno expresas en las posiciones encontradas de los ministros de Trabajo y Salud.

El grupo sindical Patria Justa se une a la convocatoria a manifestarse contra el incremento en la cuota obrera para el régimen IVM. Albino Vargas, secretario general de la ANEP, manifiesta la necesidad de la “unidad sindical en la acción” para combatir la medida de la junta directiva de la CCSS.

La Red de Mujeres Rurales convoca a una manifestación contra la expansión piñera en el cantón de Siquirres, provincia de Limón. Se trata de una marcha pacífica ante la posible instalación de una plantación piñera en la comunidad de Louisiana de El Cairo en ese cantón. Según se lee en el comunicado de la red, “Como mujeres conocemos y hemos vivido la destrucción que provocan estas empresas, por lo que no estamos dispuestas a que abran una piñera en nuestra comunidad”. La marcha se dirigirá a la Municipalidad de Siquirres.

De manera espontánea, activistas en defensa de los derechos de las personas sexualmente diversas intervienen la página de Facebook de Fabricio Alvarado, diputado del PRN, seleccionando la bandera LGBTI para etiquetar todas sus publicaciones. La red social incluyó dicha bandera entre sus emoticones para etiquetar como parte de la celebración de la diversidad sexual. Según informa Diario Extra, la acción no parece ejecutada por ninguna organización en particular sino como una reacción espontánea contra Alvarado debido a sus posturas conservadoras en torno a los derechos LGBTI.

▲ SÁBADO 17

El SITRAINIA se manifiesta contra el posible nombramiento de un funcionario de apellido Arroyo como gerente general de la institución. Dicho sindicato denuncia que este funcionario fue relacionado en 2008-2009 a una denuncia por peculado por el manejo irregular de €6.5000 millones el cual finalmente fue cerrado. Según Ricardo Jara, secretario general de SITRAINIA, si bien el caso fue cerrado, informes de auditoría interna señalaron irregularidades en el proceso de contratación de empresas para impartir cursos de inglés e informática. El 19 de junio, las y los trabajadores del INA protestarán frente a las oficinas de la institución en Paseo Colón, pues se espera que ese día se realice el nombramiento de Arroyo.

▲ LUNES 19

La Coalición Feminista para el Avance de los Derechos Humanos de las Mujeres presenta el informe alterno en el marco de la audiencia que el Estado costarricense tendrá el 7 julio en el Comité de las Naciones Unidas para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer (CEDAW, por sus siglas en inglés). Entre los problemas enlistados en el informe alterno se citan: la persistencia de Costa Rica como un Estado confesional lo que genera la presencia constante de la Iglesia Católica en los debates sobre los derechos sexuales y reproductivos de las mujeres; el incumplimiento de lo estipulado en el artículo 121 de Código Penal en materia de aborto en caso

de riesgo a la vida o a la salud de la mujer; el incumplimiento de derechos a las mujeres lesbianas, bisexuales y transexuales; el incremento en el número de feminicidios, entre otros.

Un grupo de policías penitenciarios que prestan labores en el centro penitenciario La Reforma, en San Rafael de Alajuela, protesta frente a la institución como medida de presión para que se mejoren sus condiciones laborales.

▲ **MARTES 20**

Mediante una denuncia interpuesta ante la Procuraduría de la Ética, la ANEP solicita que se investigue a Pedro Rojas, alcalde de Sarapiquí, por violar el deber de probidad en la función pública. Según el sindicato, Rojas habría omitido dos investigaciones, señaladas en informes de la Auditoría Interna, contra un funcionario cercano a él. Dicho funcionario habría usado para beneficio personal materiales municipales.

▲ **JUEVES 22**

Un grupo de estudiantes del Liceo de Cahuita, cantón de Talamanca, provincia de Limón, mantiene cerrado el ingreso a ese centro de educación desde el 19 de junio. El grupo exige la destitución del director y la mejora del inmueble. En el caso del funcionario denuncian enriquecimiento ilícito por la supuesta sustracción de 360 millones de colones destinados a construir las nuevas instalaciones del liceo.

▲ **VIERNES 23**

Un grupo de choferes de Uber se concentra frente a la sede de la empresa Taxis Rohrmoser en Pavas. Se registran confrontaciones entre ambos bandos y la presencia de oficiales de Fuerza Pública y Policía de Tránsito. Las fuentes no especifican la causa de la manifestación.

▲ **SÁBADO 24**

Mediante una carta enviada a la ARESEP, las empresas autobuseras Biusa y Guilial amenazan con un paro en la prestación del servicio de transporte. La amenaza surge luego de una serie de desencuentros entre las partes respecto del aumento en las tarifas. Las empresas solicitaron un aumento a lo cual la ARESEP respondió negativamente. Asimismo, los empresarios denuncian que el nuevo modelo tarifario solo reconoce lo relacionado con la prestación de servicios y no rubros como inversión, mantenimiento y salarios.

▲ DOMINGO 25

En el centro de San José toma lugar la octava edición de la Marcha de la Diversidad donde diferentes organizaciones LGBTI y grupos solidarios demandan el respeto y el reconocimiento de los derechos de esta población. Entre los reclamos concretos se encuentran el matrimonio igualitario, el reconocimiento de la identidad de género, el Estado laico y legislación antidiscriminación. Según los organizadores de la marcha, unas 80 mil personas participaron.

Este día, trabajadores y trabajadoras de SAJIPLAST S.A. fundan la seccional de SITRASEP en su empresa como parte de las acciones para reclamar mejores condiciones salariales y laborales a la patronal. Durante una asamblea celebrada en Barreal de Heredia, se conformó la junta directiva y se plantearon las primeras demandas de las y los trabajadores.

▲ LUNES 26

Un grupo de vecinas y vecinos de La Florida de Cóbano, provincia de Puntarenas, bloquea las calles de la comunidad para exigir su reparación. Se trata de vías de un alto tránsito de turistas pues conectan con las playas de Santa Teresa y MalPaís y con el Parque Nacional Cabo Blanco. El cierre dura cinco horas y es levantado luego de un primer acuerdo con Marco Durán, viceministro de Reformas y Proyectos, quien se comprometió a presentarse la próxima semana para valorar el costo de las reparaciones.

Un grupo de madres y padres de familia de la Unidad Pedagógica La Victoria de San José de Upala, en la zona Norte Norte, se mantiene protestando en las afueras de ese centro de educación. El grupo demanda la destitución del director pues según ellos no ha hecho lo suficiente para mejorar las condiciones de infraestructura del centro. También piden que se nombre una nueva junta de educación y se auditen los fondos donados a la escuela. Orlando de la O, director de Gestión Regional del MEP, indica que el caso está siendo manejado por la dirección regional y señala que por el momento las lecciones no han sido detenidas.

En conferencia de prensa, la APSE convoca a una manifestación para el 27 de junio frente a la sede del MEP en el centro de San José. La dirigencia del sindicato manifiesta que el movimiento persigue una serie de reclamos entre los que se incluye denunciar la sobrecarga de trabajo de las y los docentes, la negociación de la convención colectiva y el incremento de 1% en la cuota obrera para el régimen IVM.

En Asamblea General, estudiantes del CUC se declaran en contra del proyecto de integrar dicha institución a la UTN. José Roberto Padilla, presidente del movimiento estudiantil y representante ante el Consejo Directivo del CUC, defiende el modelo parauniversitario del centro de educación y manifiesta que este ha permitido a muchas personas mejorar sus condiciones de vida. Ante esto apoyan el proyecto de Ley Orgánica del CUC que actualmente se tramita en la Asamblea Legislativa.

▲ MARTES 27

Tal como fue anunciado, educadores y educadoras afiliados a la APSE se declaran en paro de labores este día como medida de protesta contra un conjunto de problemáticas que, según ellos, están perjudicando sus condiciones laborales, entre ellas el recargo de trabajo burocrático. En San José, un grupo de manifestantes se concentra frente a la sede del MEP donde exigen reunirse con Sonia Marta Mora, ministra de Educación. Tras no concretarse el encuentro con Mora, una representación se traslada a Casa Presidencial donde se reúne con Ana Gabriel Zuñiga, viceministra de Presidencia y Marco Fallas, viceministro de Educación. Tras el encuentro, las autoridades gubernamentales se comprometen a estudiar los reclamos de la APSE. Asimismo, el grupo mayoritario de manifestantes desarrolla una marcha sobre la Avenida Segunda donde hace una serie de “paradas” frente a instituciones como el MH y la CCSS para mostrar su descontento con las políticas que, según denuncian, se dirigen contra la clase trabajadora entre las que se incluye el incremento en 1% de la cuota obrera para el régimen IVM. Por su parte, el MEP critica la protesta y los reclamos de las y los docentes calificando la mayoría de improcedentes. También reporta una considerable afectación en escuelas y, sobre todo, en colegios de San José, Pérez Zeledón, Santa Cruz y la zona Norte Norte. Anteriormente, el ministerio había informado que ejecutaría sanciones contra las y los docentes que participaran en el paro.

Nuevamente, en conferencia de prensa dirigentes sindicales de la coalición BUSSCO convocan a manifestarse el 29 de junio contra el incremento en 1% de la cuota obrera para el régimen IVM. La protesta sigue en pie pese a las declaraciones de Fernando Llorca, presidente ejecutivo de la CCSS, ratificando la decisión de la junta directiva de implementar el primer aumento de 0,5% desde el 1 de julio.

Un grupo de taxistas de Heredia protesta frente a la delegación de la Policía de Tránsito de dicha provincia en demanda de mayor control contra el servicio de transporte informal. Entre sus peticiones se encuentra aumentar el número de oficiales de tránsito.

▲ MIÉRCOLES 28

En Casa Presidencial, dirigentes sindicales de la coalición BUSSCO se reúnen con Luis Guillermo Solís, presidente de la República, con el fin de discutir sobre la posición gubernamental respecto el incremento en 1% de la cuota obrera para el régimen IVM. Tras dos horas de encuentro el presidente Solís informa que no lograron un acuerdo. Según el BUSSCO, Solís no se mostró dispuesto a cambiar la posición de su gobierno en la junta directiva, mientras el presidente sostiene que deben respetar la autonomía de la CCSS. Ante este escenario, la protesta programada para el 29 de junio se mantiene.

La UNDECA emite un comunicado de prensa en el que insta a Fernando Llorca, presidente ejecutivo de la CCSS, a investigar el supuesto faltante de ₡958 millones en el inventario de suministros y medicamentos de 2016, lo cual representa el 85% de todo el inventario original de estos rubros. El sindicato manifiesta que la Auditoría Interna indicó dicha situación pero no desarrolló un estudio detallado sobre la situación. Por su

parte, Dinorah Garro, directora de Logística de la CCSS, declara que el supuesto faltante no es tal pues se trató de un “desajuste contable” entre el Sistema de Costos Institucionales y el Sistema de Gestión de Suministros.

En Facebook, un grupo de usuarios y usuarias de la clínica Marcial Fallas de Desamparados crea un grupo donde comparten sus experiencias de atención en los servicios de salud. Incluso se encuentran organizando una manifestación para el mes de julio para exigir un mejor servicio. Esta clínica atiende a una población de 600 mil personas y se encuentra intervenida desde el mes de marzo debido a problemas en la atención. Andrea Marín, doctora jefa de segundo nivel de atención, manifiesta que se encuentran en un proceso de mejora integral en el servicio.

▲ JUEVES 29

Tal como fue anunciado, trabajadores y trabajadoras pertenecientes a la coalición sindical BUSSCO se mantienen en paro de labores como medida de presión para que la CCSS desista de incrementar en 1% la cuota obrera para el régimen IVM. En los hospitales centrales y regionales se reporta la suspensión parcial de diferentes servicios de salud. En las cercanías de La Merced, en el centro de San José, un grupo de manifestantes se concentra para iniciar la marcha en dirección a la sede central de la CCSS. En la manifestación también participan los sindicatos que conforman Patria Justa.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
APSE	Asociación de Profesores de Segunda Enseñanza
ARESEP	Autoridad Reguladora de Servicios Públicos
BUSSCO	Bloque Unitario Sindical y Social Costarricense
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CEPAW	Comité de las Naciones Unidas para la Eliminación de la Discriminación contra la Mujer
CTP	Consejo de Transporte Público
CTRN	Central de Trabajadores Rerum Novarum
CUC	Colegio Universitario de Cartago
INA	Instituto Nacional de Aprendizaje
IVM	Régimen de Invalidez, Vejez y Muerte
JUPEMA	Junta de Pensiones del Magisterio
MEP	Ministerio de Educación Pública
MH	Ministerio de Hacienda
MINSA	Ministerio de Salud
OIT	Organización Internacional del Trabajo
PRN	Partido Restauración Nacional
SETENA	Secretaría Técnica Nacional Ambiental
SITRAINIA	Sindicato de Trabajadores del Instituto Nacional de Aprendizaje
UCCAEP	Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones de Sector Empresarial Privado
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social
UNECA	Unión de Empleados de Bancrédito
UNT	Unión Nacional de Trabajadores
UTN	Universidad Técnica Nacional

ELABORACIÓN

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva en el
Instituto de Investigaciones Sociales (IIS-UCR).

COORDINACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar.

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar y Gloriana Martínez Sánchez.

EDICIÓN:

Alejandro Alvarado Alcázar

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: Diario Extra, La Nación, crhoy.com, SocialismoHoy



PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

VISITE: WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR
CONTACTO: PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM